金書評〉

## 網野善彦著

## 

の鮮明な提示にある。アンチテーゼをく網野善彦の歴史学の魅力は、アンチテー

りだす、その鋭い視点の設定にあると思う。

い突き押しを展開したのではないか。土俵で、大兵の相手を手玉にとってはげしつての若き少年の日、天真爛漫の草相撲の一見、穏やかな物腰に身を包む網野はか

山民や海民、定着民にたいする遍歴民、総うまでもなくその名辞は農業民にたいする後する名辞になっていると私は考える。い後する名辞になっていると私は考える。いるとかれの方法としてのアンチテーゼを象がある「非農業民」は、ほと

で工土地に緊縛された人民にたいする無縁、公界に生きる人間たち、などなどを包含する。むろんことがらは、たんにそれにとどる。むろんことがらは、たんにそれにとどる、アンチテーゼとしての強力な磁場を形成しているからだ。たとえば水田耕作にた成しているからだ。たとえば水田耕作にた成しているからだ。たとえば水田耕作にた成しているからだ。たとえば水田耕作にたたってその視線の彼方に、山野を往来するそしてその視線の彼方に、山野を往来するように錯覚するほどに、その登場の仕方はいつも鮮やかだ。

海洋の波動を、あたかも拡大鏡で映しだし

ているかのごとくである。

う静態的な小島の岸辺に打ち寄せる広大ながらせて、われわれの視野を遠心的に解放たちのさっそうとした活躍のあとを浮きあある。古代から中世にかけての転換期に、ある。古代から中世にかけての転換期に、な好奇な関心に支えられているのは当然でながあない。

政権にたいして、武士たちの野心と覇気をすなわち貴族たちを中心とする京畿の王朝立緊張をはらむ権力論へと展開していく。立緊張をはらむ権力論へと民開していく。だがむろん、網野の外部世界にむけられだがむろん、網野の外部世界にむけられ

折哲雄

山

らに「海民」たちへの舌なめずりするよう

このような「山民」世界への注視が、

2

半島から中国大陸にかけての東北アジア圏 さらにそれにオーバーラップする形で朝鮮 沖縄の琉球文化の歴史がくり返し回顧され 助走において、北海道のアイヌ文化と南方 律が、ここにも変ることなく高らかに鳴り を分析する過程で、網野がたえず念頭にお 南北朝期をへて室町時代にいたる権力闘争 なかにそれはあらわれている。鎌倉期から 結集する関東の幕府政権を対置する方法 合に全体が編成されていく。いってみれば をめぐる間奏曲が挿入される、といった工 ひびいているのである。そしてその旋律の アンチテーゼという第一ヴァイオリンの旋 った。「西」のテーゼにたいする「東」の いていた論点が東国の統治権の独自性であ である。 述の軌道が敷設されているといってよいの インターナショナルな遠心力がインターロ カルな求心力を駆動しつつ、その歴史記 東国に根ざす国家的契機の重要性であ 0

「単一国家論」、または「稲作一元論」「日社会論」にびまんしていた「単一民族論」とうして網野善彦は、これまでの「日本

本島国論」を逐一批判しつつ、多元的な民体―文化論、多中心的な権力・国家論をそれに対置して、「日本論」についての新しい「視座」を仮構し仮説しようとしている。らわされているといってよいだろう。すこらわされているといってよいだろう。すこらわされているといってよいだろう。するの省略にとどめて関係の全文を記すことにする。

た意味で、はたして存在するのかどうかを意味で、はたして存在するのかどうかといった場合、それがはたして日本国国といった場合、それがはたして日本国国といった場合、それがはたして日本国国といった場合、それがはたして日本国国といった場合、それがはたして日本国国といった場合、それがはたして日本国国といった場合、それがはたして日本民族」という集団自体が、これまで自明な存在として常識的に考えられてきたよう存在として常識的に考えられてきたような意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたして存在するのかどうかな意味で、はたしておいます。

てはなるまい。すら、一個の問題となりうるといわなく

また従来、「日本民族」は世界の諸民族の中でもまれに見るほど、均質度の高い民族といわれてきた。……………
しかし一歩退いて考えてみると、この「均質性」が「閉鎖性」と表裏をなしており、それ自体、他民族に対する無視を伴っていることを、ただちに気づかざるをえない。外国人の指紋押捺制度に見られる無神経さ、アイヌ、ウィルタ、さらに沖縄人に対する姿勢の中に、そうした「均質性」のおしつけと「閉鎖性」を見

した「日本民族」の「均質性」の持つ消極面に着目してみると、じつはこの見方をのものが一つの虚偽意識―イデオロギーであり、それが現在、日本人の意識の中に深く根を下ろし、「常識」として通用していること自体の持つ問題が否応なりに浮かび上がってこざるをえない。…

出すことは容易であろう。

てみる必要がある。(本書二三~四頁) てみる必要がある。(本書二三~四頁) に対し、こうした常識的な「日本民族」を民族たらしめている真の 関一「天職」を見出すためには、この 関一「天職」を見出すためには、この 「常識」をこれまで支えつづけてきたい なつかの見方に、徹底的な再検討を加え でみる必要がある。(本書二三~四頁)

露することに照準が定められている。こうと、論のもつ「抑圧性」と「閉鎖性」を暴民族の均質性」というイデオロギーにむけ民族の均質性」というイデオロギーにむけ民族の均質性」というイデオロギーにむけいる。その「視座」の銃口は、正確に「日本

掲げられている。「歴史的な課題」、すなわち「天職」が高くと平和の実現」という日本人に課せられたしてその「視座」の彼方に、「人類の生存

網野「史学」は、まさにこの「天職」な

らである。 らである。 を力した視座と構想のなかで思索され反芻 をすした視座と構想のなかで思索され反芻 をすれなければならぬものと私もまた思うか をすれなければならぬものと私もまた思うか をすれなければならぬものと私もまた思うか をすれなければならぬものと私もまた思うか をすれなければならぬものと私もまた思うか をすれなければならぬものと私もまた思うか をである。

といってもよいだろう。 ある。「虚偽意識」としての「日本民族論 する思想的立場を対置してみせているので ないか。いわばかれはここでも、「日本民 野の史観における方法としてのアンチテー からくるのか。そこには、さきにのべた網 罪するその一途な激しさは、いったいどこ 鎖性」の見方をとらえて、その全体が「一 とづく真実の思想を対置しようとしている イデオロギーにたいして、自己の信念にも 族論」なるものを撃つために、 ゼの情熱が決然と鎌首をもたげているでは つの虚偽意識―イデオロギー」であると断 な日本民族論にただよう「抑圧性」と「閉 しかしながらそれにしても、 自己の拮抗 その常識的

想的立場もまた、一個のイデオロギーの表だが客観的にみるかぎり、この網野の思

だろうか。 べてが吸引されているというナイーブな二 デオローグとしての自己の「天職」を、そ 明らかに思想闘争の場に立とうと決意して 元論でことがらを割り切ろうとしているの れまでの「日本民族論」に虚偽の意識のす に真実の意識が凝集し、それにたいしてこ ある。それとも網野は、「人類の生存」と こに見出そうとしているかにみえるからで 彦は、右に引いた文章を書きつけることで、 偽意識を意味するのか否かにかかわりなく いうテーゼにたいする、 明であるといえないか。 「平和の実現」という課題を担う「天職. いるかにみえるからである。一個の歴史イ てのもう一つのイデオロギーー -ではないのか。なぜなら歴史家網野善 アンチテーゼとし 「日本民族論」と -それが虚

ることにしよう。さしひかえて、もうすこしさきへ進んでみだがここでは、さしあたり性急な判断は

住の諸相」、第三章「中世の旅人たち」、そ本書のハイライトが、第二章「遍歴と定

芸能民の生き生きとした行動と野性的な生 われの眼前にすえられていく。 や文書の世界から自在に抽きだされてわれ る万華鏡が、倉の中に凍結されてきた文献 生きる人びとの群だ。その中世人の脈動す 活の息吹きが明らかにされていく。網野の だからである。定住民にたいする遍歴民や らつぎへと論じられていくのがこれらの章 歴史学のもっとも魅力的なテーマがつぎか 質」にあることはいうまでもない。網野の いう、アジールとしての「無縁・公界」を て第四章 「中世 〈芸能〉 の場とその 特

ざまも挑発的であり圧倒的である。 三者的な歎息の声を吹きとばしかねないほ いわけでもない。 があれば、という望蜀のうらみがのこらな し構造的なコンテキストにもとづく再調整 にすぎている面がないではない。もうすこ 手つきが、ときにいささか並列的、 むろんそれらのテキストの抽出、 そこに再現されている人間たちの生き そこに展開されている材料は豊富であ しかしながらそうした第 羅列的 再現の

> しているのである。 ディテールを浮上させることに見事に成功 まって、長いあいだ陰蔽されていた中世の 重ねと官能的ともいえる柔軟な叙述があい 視点は、まさしく中世の全域を鳥瞰してそ ことによってはじめてもたらされた眺望の 先行研究を幅広く博捜し玩味してうむこと 常な執念にも驚かされるが、 の歴史記述を躍動させている。事実の積み のないその情熱もまた尋常ではない。 同時に数々の その

が生じたとする史観である。 の前期から後期への過程で、さきにあげた え、それ以後を「中世後期」と命名し、 ある。その画期以前を「中世前期」ととら て歴史変動の分水嶺的な画期とする議論で れているのが、十四世紀の南北朝期をもっ 遍歴・芸能民」たちの運命に重大な変化 その網野の「中世」論において世に知ら

方法は、 る。 のイメージを濁らせるのに役立つだけであ 発展に沿ってとらえようとする時代区分の 一口にいって、歴史を漸次的 それにたいして歴史の流れをある決定 しばしば当の歴史の全体的な流れ - 継起的 15

さらにいえば、

網野自身の資料探索の異

史の反転、 的な時点で一刀両断に裁ちきる方法は、 質的倒壊の予兆とみなした史観があった。 小刻みな時代区分による歴史記述の無効も えた文明論が存在した。それらはいずれ また十五世紀の応仁の乱期をもって、日本 ~十一世紀の転機をもって、律令日本の実 める効果を発揮するはずである。 人の生活様式の全面的な改変の時期ととら 帰趨を鮮明な文脈のなかで見定 かつて十

期という決定的な切断面に血を通わせよう が、いまここに網野は、さらに中世史の叢 をくり返す一所不住の生活形態から土地 れていく中世後期という二項対立的なコン 中世前期と、他方の抑圧と無権利に閉ざさ 模式が、一方の自由と野性に開かれていた してみせようとしたといってよいだろう。 巨視するなかで、その切断面を微細に拡大 視し、さらに東アジアにおける「日本」を としたのである。列島内部の「中世」を微 に身をすべりこませて、十四世紀の南北朝 しくは無意味を主張する議論であったのだ ラストの提示、であった。 そしてその結果とりだされた歴史転換の 多元的な遍

た。 けを通して、 スが、その「南北朝」という切断面の腑 いえば明るい「自由人」の世界から暗 められる「非人」の運命へ……、 統制によって囲いこまれた階層制的 をもつ無法地帯を生きる人間群から組織 緊縛される一元的支配へ、 人」の境涯から差別と賤視によって射すく 隷属民」の世界への退化、 あるいは特権と狼藉を楯にする「異 しだいに明らかにされていっ 空間的な広が 転落のプロ 総じて 人間群 分 セ ŋ

飴売、 遊女、 遍歴する女性たち、<br /> それにしても著者は、 変を絵に描いたように鮮やかである。 たしかに群をぬいて多彩であり、世相の転 そこに展開されるかれら遍歴民たちの姿は、 楽人、博打打ちなどの遍歴職人、がそれだ。 ナーな遍歴民たちである。 とにそのほとんどが意表をつくようなマイ す記号的キャラクターたちは、 そのことを証明するために網野がくりだ 唐人、そして酒麴売、 白拍子、桂女、 鋳物師、 鵜飼、 それらのキャラクタ たとえば傀儡子、 酒屋、 檜物師、 女商人などの 驚くべきこ 塩売、 薬売、 だが

うとしているからである。だが網野は同 なかに時代の大きな変動の反照をこそ見よ はいまい。 ている網野の思索の中枢は、そうは考えて 述をすすめている。しかしそこにこめられ らのキャラクターたちの身に寄りそって叙 をして一見そう信じこませるほどに、それ 1 あくまでもそのキャラクターたちの行動の はいないだろう。なるほど網野は、 している当の担い手たちだったとは思って たちがよもや時代の軌道を広く深く開 なぜならかれの論理のほこ先は 読 む者

る は 先きどりする真の主人公であったとする、 みえるマイナーな主人公たちが、 もいる。時代によって躍らされているかに ようとしていたとする視点をちらつか 見えざる手の支配の機構そのものを無化し おいては時代の陰の演出者たち、すなわち 中世前期」においては実は時代の精神を 種の錯覚効果を露出させることがないで ないのである。 リックならざるレトリックが巧みに そこに、 網野史学におけ 明る せて

人公たちが、すくなくとも「中世前期」に

時代によって躍らされているはずの主

時

らない。 仕掛けられていることに注意しなければな

鑿

る。 のなかで明晰な像を結ぶことになるのであ 網野の中世論は、 台が明るい輝かしいフットライトを浴びる。 ば中世的悲劇の道行として大きくクロ ズアップの効果がつよまればつよまるほど、 アップされることになるのだ。 を喪っていったか、そのプロセスが、いわ の主人公の座をすべり落ち、 公たちが 中世前期」 そしてそうであればこそ、その真の主人 「中世後期」にいたっていかにそ の栄光の額縁につつまれた舞 まさにそうした照明効果 みるみる生気 そのクロ 1 1 ズ

社会編成の歴史的必然あるいは偶然を論証 して もいえるであろうか。「中世前期」にたい ていくプロセスを透視する。 分に鳥瞰しつつ、 へと推移していく航跡を投影する。 た」遍歴民から こうしてかれは中世前期と中世後期を等 遍歴民から無権利の遍歴民へと転落し 「中世後期」をさしだすことによって 「抑圧されていく」遍歴民 その大画面に または、 「解放され 自 こう

している、と。とのでは、とのでは、国家によりとした、とのがでは、そのことで社会の「中世前期」を対置し、そのことで社会の「中世前期」を対置し、そのことで社会がしようとした、と。またはその逆に、国家している、と

は、 には多言を要しないだろう。中世 でいることは多言を要しないだろう。中世 の歴史的風景にそれぞれ陰影にとむ素材を 自在に投げこんで、明暗のくまどりも鮮や かな書割をつくりだしているのである。 その網野の歴史的「視座」は、たとえば つぎのような言葉のなかに余すところなく のぎのような言葉のなかに余すところなく

対し、十分拮抗するだけの力を持ち、あり、その立場からの自己主張は、定着あり、その立場からの自己主張は、定着は奔放に、自らの生活を営んでいたのでは奔放に、自らの生活を営んでいたのでは奔放に、自らの生活を営んでいたのではった。

ある。 の人びとをひきつけてやまなかったのでの人びとをひきつけてやまなか、またあると

見ることはできない、と私は考える。 民」身分に固定化されてはいなかった。 織を持って活動しており、決して「賤 的・社会的に保証され、独自な秩序と組 ……遍歴民は、ある種の「特権」を国家 序の最下層に「差別」された「賤民」と 民を、体制から「疎外」され、 いえよう。 この人びとを見るところから出てくると 房のような人の目を通して(大江匡房の 見方は、さきにふれたように、例えば匡 あるいは疎外された「化外の民」と見る 遍歴民を常に、体制から離脱・脱落し、 『遊女記』や『傀儡子記』など―筆者注)、 その意味で、この時期の遍歴民・遊行 国家的秩

は、遍歴民をもその網の目にからめとろてかかる偏見に通ずるとともに、他方で古代以来、国家体制を強固なものと決め

か。(一五七~八頁) 小評価することにもなるのではなかろううとする、国家権力の柔軟な狡智さを過

場合、 ある。 民が、 権」の中枢に天皇の権威が宿っていたとい 活動していたというのがそれである。その 的に保証され、独自の秩序と組織をもって かれらはある種の「特権」を国家的・社会 を泳ぐ自在な魚群のように行動していた。 はいわば各地に散在する「解放区」のなか ことが印象ぶかく主張されている。 するだけの独自の生活空間を確保していた うのが、 ここでは鎌倉・南北朝期ごろまでの遍 国家的・社会的に保証された「特 自由奔放に生き、農耕定着民に拮抗 周知の、 網野のもう一つの主張で かれら

ようになっていく。網野の、その第一ヴァ別」され、「賤視」のまなざしを注がれるしたがって国家的秩序の最下層へと「差したがって国家的秩序の最下層へと「差とれ、農耕定着民の体制から「疎外」され、

ばたこうとしているといってもよいだろう。 きすえ、ありらべき「止揚」への段階にむ 史学はここではじめて正当な敵を眼前にひ が日本の「国家」であり日本の「民族」と じめるのだ。そしてこの網野のグルーミー 収斂され、グルーミーな糸をつむぎだしは 方法としてのアンチテーゼへとむかっては のアンチテーゼが、いわば哲学的・思想的 けて始動をはじめる。 いうことになる。アンチテーゼとしての歴 な史眼が最後に把握し射抜こうとする対象 を時間化して語るとき、 きの生々とした史眼は、しかしその解放区 である。空間化された「解放区」を語ると 民イメージに代って、 中世前期の一種理念化された観のある遍歴 の被抑圧民のシルエットが浮上してくるの 構想をどこまでつきつめようとしている ようにつけようとしているのか。 か。それが最後に考えなければならな だが網野は、その道筋を本書においてど アンチテー 歴史学的方法として にわかに短音階に ぜとして またそ

> もっとも、そのありらべき止揚への課題 にたいする網野自身の思い入れは、本書の を配していることからもただちに推測され るだろう。そこでかれは、「日本」とは何 か、「日本人」とは何かについて自問自答 か、「日本人」とは何かについて自問自答 か、「日本人」とは何かについて自問自答 たてはなかったゆえんを、先行の諸説を引用 しつつじゅんじゅんと説きすすめている。 その結果かれは、「日本」はそれ自体まったく「歴史的な産物」であったという至 を当然の結論をひきだし、つぎのようにいるでいる。

イオリンの旋律の底から、

いつでもせりあ

問題である。

こってくる第二ヴァイオリ

それゆえ、いまだに広く世に行われてそれゆえ、いまだに広く世に行われはべき枠組に立った歴史像を、われわれはただちに捨てなければならない。それはま実に即して誤っているがゆえに、日本そのものに対する見方を、これまで大きく誤らせつづけてきたと私は思う。

州の大部分を支配した律令国家から出発 称号と切り離し難く結びつきつつ、 のきびしいせめぎあいを通して、 の小地域に基礎を置き、本州・四国・九 して「日本人」ではなく、邪馬台国も 人」も、さらには「聖徳太子」もまた決 在の古代史家の研究成果に依拠すれば、 日本も日本人もありえないのである。 人、弥生人はもとより、古墳時代の「倭 いう天皇すら存在しないのであり、縄文 定まる以前に天皇が存在しないのと同様 日本」ではない。「日本」は「天皇」 「雄略天皇」はもとより、「天智天皇」と 日本」という国号の定まる以前には、 その後の国家と列島の社会・地域と 畿内 現 の

大な課題である。この課題が基本的に達めたまで、今後のわれわれに課された重い目で精密・正確にたどり、新たな歴史い目で精密・正確にたどり、新たな歴史い目で精密・正確にたどり、新たな歴史いまだ明らかにされていないことのきいまだ明らかにされていないことのき

に現在にいたったのである。

成されたとき、日本国民の総意により、われわれは「日本」という国号を再検討した上で、太陽に対する無限の感謝をこめたものとして、あらためて継続することもできるし、また、さまざまな汚辱とともできるのであり、それも決してありえないことではない。そしてこの選択にわれいことではない。そしてこの選択にわれいことではない。そしてこの選択にわれいことではない。そしてこの選択にわれの称号の消えるときとおそらくは一致するものと私は考えている。

日本論はそこまでの見通しをもつ視座

の慎重な提言にも、静かに耳を傾けたいと引用した文章の終結部分でいっている網野なことはないからだ。そして第二に、右になことはないからだ。そして第二に、右に当なものだと思う。「日本」という国家や当た文章の終結部分でいっている網野の判断をまことに正

思う。そこでかれは、日本といっているか をかかげ、それを「太陽に対する無限の感 をかかげ、それを「太陽に対する無限の感 割」をこめて継承するものと考えるか、それともさまざまな「汚辱と血にまみれた国 号」として捨て去り、まったく新しい国号 になめるか、そのいずれを選ぶかはわれわ を定めるか、そのいずれを選ぶかはわれわ

にしよう。

とはいえ、それでは網野自身の真意はどちらの側にあるかといえば、それが後者に大きく傾いていることは一見して明らかである。なぜならかれはその文章につづけて、ある。なぜならかれはその文章につづけて、あったく新しい国号の選択にむかうとき、そのときはじめてわれわれは「天皇」の称号の消滅の時期に立ち合うことになるだろうといっているからである。

ってもよい。そしてこの一直線の主題は、中核的な主題を一直線に提示しているといいてほとんどすべての見通しを語っている。

マニフェストの行方をうかがってみることに浮上してくるのである。その格調の高い奏をみせつつ、いっそう明確な輪郭のうち姿をあらわす。中核的な主題がかすかな変首尾一貫するような形で本書の終章にその

列島に生活してきた人びとの社会、海を 関わりと、この歴史の中で形成されてき り隅々まで明らかにし、列島の自然との ちつつ、多様な生活をくりひろげてきた またそれに抗し、きびしい緊張関係を保 合体を成立させ、その刺激と影響を受け、 でなく、複数の国家、あるいは政治的統 中から、「日本」を国号とする国家だけ にさまざまな展開をとげた社会、自らの つつ、人類史の一環として列島の諸地域 通じて広く周囲の社会と緊密に結びつき 家の成立よりも遥かに遠い以前からこの ある。「日本」さらには「国家」を超え たこの社会の個性を明らかにすることに 人びとの社会とその歴史を、できうる限 われわれにとっての最大の課題は、 玉

と私は考えている。(三七六頁 そこをめざすものでなくてはならない、 面的に開花させることは、 ることは疑いない。 る思想と論理がその中に豊かに憩って ての急務であり、日本論は究極的には 根本から問われている現在、 自然と人間との関係 われわれにと それを全

フェ るのである。網野史学の本質がいわばマニ されるであろうとする予感が告白されてい してきた人びとの政治、 べき道筋が語られている。 てもよいだろう。 に明らかにすることで、 ることを通して、最終的にその日本という 国家」をのりこえる思想と論理を追究す ここにはたしかに、「日本」という国号 ストの形でそこに露顕しているといっ 「歴史的な産物」であった事実を論証: その可能性が実現 経済生活を歴史的 この列島に生活

幅

構築せんとする情熱に支えられていること ところ .感動を覚えずにはいられない。 私は 網野の中世―遍歴民論が、 「国家」ののりこえの思想と論理を 行きつく というの

> ある。 ちの行動を通してつかみだされた主題であ は芸能民などを中心とする中世の遍歴民 な主題が、 ったことに、 も本書の序章と終章に提示されている重大 実をいうと海民や山民、 私もまた深く共感するからで さらに

群 である。 そのものの提示にはいたってはいないから らずしも 兆するものではあるが、 細をきわめる中世―遍歴民論は、 まだに論理的・思想的ギャップが深々と横 いて提示された主題と本書の中核部分をな からである。さらにいえば序章と終章に して論理的・思想的にたどられてはいな かれが提示したその主題 たわっているからである。 まだかならずしも網野の議論にたいする全 面 の了解の域には達していない。 しかしながら私のこの感動と共感は、 「中世―遍歴民」論とのあいだには、 は、本書の枠内においてはそれ自体と において国家をのりこえる可能性を予 国家」をのりこえる論理や思想 しかしそれはかな 網野の綿密・詳 (もしくは主 なるほど なぜなら い

> 生することになった。 したのである。 を微視し日本歴史の全体像を巨視しようと を駆使し操作することによって、 う<br />
> 黄金の額縁に輝く歴史学的「典型」 そしてそのことによって「中世前期」とい に実証することに照準が定められていた。 区」に生きる自由民であったことを歴史的 ことから開始された。 業民」たちの実態を歴史的に明らかにする いする遍歴民として、 くり返していえば、 網野はその 無縁・公界の かれらが定着民にた 網野の仕事は 「中世」 「典型 「解放 「非農

うとするとき、 期という「典型」をそのままの形で日本の 揮しえたのである。 限定された時代を歴史的時間的に微視しよ ンチテーゼの手法は、 置したように、 ものであった。 のアンチテーゼのなかからつむぎだされた きにのべたように、 な中世後期に対置したのである。この しかしながらその歴史学的 眼の覚めるような効果を発 明るい中世前期をグルーミ かれは遍歴民を定着民に対 ところが、その中世前 あくまでも方法として たしかに中世という 「典型」 は 2

国家というアモルフな存在に対置しようとはない。そのうえこのような対置をほどこはない。そのうえこのような対置をほどこすことだけで、さらに国家ののりこえという大きな課題に肉薄し挑戦することができるものであろうか。そうするには、ほとんど不可能に近い力業が要求されるのではないか。そのとき網野のアンチテーゼの方法はきわめて困難な事態に逢着するのではないかと、私は思うのである。

たとえば網野によれば、中世前期までは、無主の山野河海および交通路にたいする支 に、天皇という名の専制によって包囲され のづけてきた日本国家、という重苦しい第 に、天皇という名の専制によって包囲され ない大連をに日本国家、という重苦しい第 に、天皇という名の専制によって包囲され ないけてきた日本国家、といら重苦しい第 に、天皇という名の専制によって包囲され ないけてきた日本国家、といら重苦しい第 に、天皇という名の専制によって包囲され のづけてきた日本国家、といら重苦しい第

る課題が、

(国家論)

へと論理的にも思想的に

分で展開されている歴史学の内容

(中世

が、序章と終章において宣言されてい

そしてそのときはじめて、本書の中核部

ではないだろうか。 この第一テーがかくされているであろう。この第一テーがかくされているのではないか。 のりこえられるべき国家というものの不可思議な魔力がひそんでいるのではないだるないが、 おそらく国家というものの巨大なエネルギーが封じこまれているでのではないだろうか。

そしてこの不可思議な魔力と巨大なエネルギーを撃つために、網野のいう「中世前かいだろうと私は思う。「中世前期」といちアンチテーゼの「典型」をもってしてはらアンチテーゼの「典型」をもってしてはことはできないのではないかと思う。そのとはできないのではないかと思う。そのとはできないのではないかと思う。そのなための思想武器に鍛えあげるためには、おそらく網野善彦自身が現在の歴史学者のもないの思想武器に鍛えあげるためには、おそらく網野善彦自身が現在の歴史学者のもよいだろうか。

思うのである。
も架橋されるときがくるであろうと、私

(一九九〇年一〇月刊 小学館)